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据美国荣鼎咨询公司统计，今年第二
季度，欧盟企业对中国的绿地投资飙升至
36 亿欧元，创下有记录以来的最高水平。
当下，一方面欧盟对华电动汽车加征关
税，另一方面以德国汽车制造商为代表的
欧盟企业持续深耕中国。荣鼎咨询指出，
在欧盟推行经济“去风险”政策之际，欧
洲对华投资的增长“令人惊讶”。

事实上，欧盟企业近期对华多数投资
均旨在推动本地化生产，避免在华业务受
到地缘政治局势和贸易壁垒的影响是其重
要原因之一。这表明，尽管经贸问题政治
化等外部冲击加速了全球价值链重构，但
影响重构的核心因素仍然是技术发展和市
场主体的优化行为，中国作为投资目的地
的重要性没有改变，中国市场的吸引力让
人无法割舍。

多年来，中国以其超大规模市场、独
立完整的现代工业体系、充足的产业工人
储备、优厚的政策红利成为国际资本竞相
投资的热土。尽管世界经济增长放缓、全
球对外投资整体低迷，但资源要素仍然持
续涌入中国。荣鼎咨询指出，许多企业在
过去几年仔细考察其他市场后发现，无论
在成本、供应链还是在物流方面，这些市
场都难以与中国匹敌。美国苹果公司首席
执行官库克表示，对苹果供应链来说，

“没有比中国更重要的地方”。卡塔尔航空
大中华区总经理黄进邦认为，中国市场所
展现的多样性和持续增长的潜力，正是卡
塔尔航空在这里长期深耕的强大动力。

当前，“在中国，为中国”成为不少
外资企业在华发展的核心战略，“投资中
国就是投资未来”更是全球企业的普遍共
识。礼来、辉瑞、拜耳、美敦力等 8 家知
名外资医药企业纷纷表示将在北京新设研
发和创新机构。正在上海举行的第七届中
国国际进口博览会的企业展共有 129 个国
家和地区的 3496 家展商参加，国别 （地
区） 数和企业数均超上届。立邦中国首席
执行官钟中林说，首次参展进博会，立邦

“不仅要展示我们的创新产品和技术，更
重要的是展现我们对中国市场长期的承诺
和信心”。据他介绍，目前，立邦已经在
中国建立了 74 家工厂，10 家研发中心。
今年 8 月，立邦在上海浦东启动了立邦亚
太研发创新中心的建设。

“在中国，为中国”的背后，是外资
持续看好中国市场发展前景。中国正持续
营造市场化、法治化、国际化一流营商环
境；中国市场规模大、消费潜能足，不断
为外资企业带来发展动能；中国正不断提
升产业链供应链韧性和安全水平，发挥完
善的产业配套体系优势，支持外资企业深

度参与国际大循环。数据显示，近五年外
商 在 华 直 接 投 资 收 益 率 约 9%， 居 全 球
前列。

荣鼎咨询指出，与前几年相比，欧洲
对华直接投资的强劲增长主要集中在汽车
行业，德国汽车制造商占欧盟汽车相关外
商对华直接投资的绝大部分。自 40 多年前
德国大众最早进入中国以来，德国汽车企
业见证并参与了中国汽车产业的不断发
展。有报告显示，2023 年，德国汽车制造
商生产的纯电动车在中国市场销量同比增
长近 50%，在华销量增长十分可观。同
时，德国汽车制造商还在升级现有生产设
施，推动供应链本地化。德国权威汽车经
济学专家、波鸿汽车研究院院长费迪南
德·杜登赫费尔表示，德中汽车企业非常
期待加强合作，“如果我们能携手并肩前
行，汽车产业的未来将非常美好”。

所谓“去风险”，无异于“去发展”
“去机遇”。事实证明，鼓励自主创新、拥
抱开放合作、坚持长期主义，才有机会在
产业革新中踏浪前行。正如日前访华的芬
兰总统斯图布所说，当前保护主义和民族
主义甚嚣尘上，对此，不能置之不理。

“没有自由贸易，就没有增长；没有增长，
就没有福利。”

（据新华社电  记者许苏培）  

多国外商齐聚第七届进博会——

“中国市场是我们发展的必选项”
本报记者
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打开更广阔的市场

首发新产品，展示新技术，开拓新客
户，联络老朋友……在本届进博会上，许
多跨国企业带来亮眼产品，宣布全新规
划，展现中国与世界的双向奔赴。

今年，辉瑞在进博会上亮相了 4 款
全球首发首秀产品，并首次公布“辉瑞
中国 2030 战略”。“到 2030 年，辉瑞将
继续投资 10 亿美元助力中国医药健康
行业的高质量发展。我们设定了令人激
动的‘三倍速中国创新’目标，力争通
过创新研发的加速，在 2021 年至 2030
年的 10 年间将 60 个创新药及新适应症
带给中国患者。”辉瑞中国区总裁彭振
科说，“进博会不仅是辉瑞展示最新医
疗成果的平台，更是传递辉瑞对中国市
场长期承诺的窗口。”

德国光学企业蔡司是连续 7 年赴约
进博会的“全勤生”。蔡司大中华区总
裁兼首席执行官福斯特介绍，自 1957
年进入中国以来，蔡司一直对中国市场
发展潜力充满信心。2021 年起，中国已
成为蔡司在全球最大的单一市场，也是
最具创新活力、增长最快的市场之一。

“近几个月来，我们在苏州建立研发和
制造基地，在东莞成立质量卓越中心。为

了进一步推进蔡司的本土化创新战略，
我们在上海建立了德国以外的首个企业
级创新和研发中心，服务于中国市场和
全球市场。”

爱德华生命科学已连续 5 年参加进
博会，在“进博速度”的助力下，爱德
华多款全球创新产品落地中国，加快了
医疗创新成果惠及中国患者的进程。爱
德华生命科学日本及亚太地区全球副总
裁丹·利皮斯说：“对于爱德华来说，
中国市场不是可选项，而是我们发展的
必选项。进入中国 20 余年来，爱德华
见证了中国对外开放的大门越开越大，
营商环境越来越好，同世界的联系越来
越紧密。从扩大外资市场准入，到持续
深化药品审评审批制度改革，这些举措
为跨国医疗企业打开更广阔的市场。”

投资中国的信心和决心

11 月 6 日晚间，80 家企业及机构集
体签约第八届进博会，签约展览面积近
5 万平方米。提前一年即签约，一个个
合同代表着全球企业对进博会投下“信
心票”。“信任”“信心”“活力”是许多
跨国企业谈到中国市场时的关键词。

乳制品跨国企业颂味佳携手旗下众
多品牌参展进博会。“深耕中国市场 30

多年，中国是我们的核心市场之一。我
们在中国市场发展态势稳定向好，非常
注重本土化策略。在中国新品研发的过
程中，我们不断创新，根据中国消费者
不断变化的喜好为大家量身打造乳制产
品。”颂味佳集团在华子公司西诺迪斯
总经理范昊德说，“在乳制品行业，中
国消费者越来越注重健康，更关心食品
的含量和成分，健康意识不断提升。这
激励着我们不断推出更多高品质、健康
与美味兼具的产品，研发更多符合本土
市场的新口味。”

作为首次参加进博会的新西兰乳品
企业，春绵乳业带来最新推出的中国新
国标全绵羊婴幼儿配方奶粉等产品。

“进博会为我们提供了搜集市场反馈的
宝贵机会，通过与客户和消费者的互
动，我们可以更精准地了解中国市场的
需求，进而优化我们的产品研发和营销
策略。”春绵乳业创始人兼首席执行官
韩孟德说，“我们希望借助进博会这个
平台，与更多中国的经销商、渠道商和
跨境电商建立联系，加速新产品的销售
和推广落地，将新西兰高品质的绵羊奶
制品带到更多中国家庭的餐桌上。”

“得益于中国市场的活力和韧性，
中国市场已发展成为资生堂集团极为重
要的海外市场。”资生堂中国总裁兼首
席执行官梅津利信说，资生堂立足本土
40 多年，从未动摇投资中国的信心和决
心。资生堂中国在加快引进集团创新的
同时，也更深入地参与本土创新。“我
们正携手中国的合作伙伴，不仅为消费
者提供创新产品，还将基于中国未来生
活场景开发新的美肤体验。秉持‘在中
国，为全球’的理念，我们希望借助资
生堂的全球网络，将这些基于中国本土
研发的创新介绍到更大的国际市场。”

将产品推向全球市场

从“在中国，为中国”到“在中
国，惠全球”，越来越多跨国企业不仅

将中国作为出口地，也作为重要的创新
基地，跨国企业与中国市场的深度融
合，正为世界经济注入源源动能。

“进博会已成为全球贸易和国际交
流的重要平台，进博会的强大‘磁力’
吸引着全球先进技术、产品向中国汇
集，为推动全球经济复苏和发展提供助
力。”安永大中华区业务主管合伙人毕
舜杰说，中国金融领域的制度型开放稳
步向前，为像安永一样的专业服务机构
提供了更为广阔的发展空间。安永将当
好跨国企业落地服务的“参谋员”，围
绕科技赋能、可持续发展、数字化转型
与企业共同探索未来商业模式和发展路
径的更多可能，做中国高质量发展的参
与者、实践者、推动者。

西门子能源全球首席执行官克里斯
蒂安·布鲁赫说：“面对气候挑战和能
源转型的艰巨任务，没有任何国家和地
区可以独善其身。我们高度认同中国倡
导‘同球共济’的精神。在全球能源转
型的过程中，世界各国各地区需要同步
前行，推进各自的能力建设，建立和加
强 开 放 包 容 、 互 利 共 赢 的 合 作 伙 伴
关系。”

“中国消费市场的巨大潜力让我们对
中国市场的未来充满信心。”MUJI無印良
品中国董事长兼总经理清水智说，“目前，
MUJI 在中国销售的生活杂货和食品约
70%已经实现了本土开发。中国市场对我
们非常重要，我们愿意聆听中国消费者的
需求，在当地生产更适合中国市场的商
品。同时，我们也深感‘中国设计’的魅力，
正加大力度将产品推向全球市场。”

“进博会再次传递出明确的信号：
中国愿意进一步开放超大规模市场、与
世界各国共享发展机遇，发挥开放与合
作在推动世界经济增长和高质量发展中
的关键作用。这也坚定了我们对于中国
持续培育发展新动能、深度融入世界并
积极发挥中国市场作用推动全球经济发
展的信心。”彭振科说。

（本报记者高乔、徐佩玉、孔德晨、
廖睿灵采写）

第七届中国国际进口博览会正在火热进行
中。从2018年至今，进博会年年举办，从未间
断。今年进博会吸引全球约3500家企业参展，数
量创历届新高。跨国企业如约而至，“头回客”
和“回头客”齐聚。在进博会现场，本报记者采
访多位外商，听他们讲述跨国企业眼中的进博机
遇与中国市场。

观众在进博会尼康相机展台参观。 本报记者  高  乔摄  

在进博会医疗器械及医药保健馆，美敦力展示的 Hugo RAS 机器人辅助手
术系统。 本报记者  高  乔摄  
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在圣多美和普林西比 （简称
“圣普”） 针灸护士莫纳泽里·达
科斯塔眼中，中国医疗队医生是
他人生中最重要的导师。“在这里
推广中医针灸疗法，看到病人在
自己的亲手治疗下缓解疼痛、康
复，这份工作带给我很大的成就
感，我也非常自豪能成为中国针灸
在圣普的‘大弟子’。”他对记者说。

圣普是位于非洲西部几内亚
湾的群岛国家，人口仅 23 万多人，
是全球最不发达国家之一。2017
年伊始，中国援圣普医疗队的医
生就在该国两家最重要的医疗机
构——艾雷斯·德梅内塞斯医院
和阿古瓦格兰德综合诊所中心开
展工作。

中国医疗队针灸诊室设在首
都圣多美市中心的阿古瓦格兰德
综合诊所中心入口处。记者日前
探访，下午 5 点看到仍有许多患者
在诊室外的长椅上候诊。诊室内
的 4 张治疗床边，达科斯塔正熟练
地为几位患者施针。7 年来，在一批
批中国医生“传帮带”培养下，他已
成为当地小有名气的针灸治疗师。

达科斯塔的“针灸缘”始于
2017 年。因为懂英语，他被安排
协助中医针灸科室的工作。“当
时，针灸疗法在圣普还是新鲜事
物。但是人们很快发现，针灸对
很多疾病的治疗和康复有很好的
效果，在患者的口口相传中逐渐
推广开来。”

在这间不大的诊室里，达科
斯塔见证了许多感人的故事：中
国医生不放弃任何一名患者，为
许多不幸的家庭驱散“阴霾”，带
来希望。“许多患者都是家庭的唯
一劳动力，但是因为贫穷，疾病
越拖越重。其中有不少中风后遗
症的患者在来这里之前已经不抱
希望了，最后是中国医生的治疗
让他们慢慢康复。”达科斯塔说，
一批又一批中国医生编织起双方
人民之间信任和友谊的纽带。

根 据 圣 普 卫 生 部 门 的 数 据 ，
该国医护人员仅 200 余名，占全国
总人口不足 0.1%。当地医疗技术
较为落后，医疗物资匮乏，许多患者难以得到及时有效
的治疗。艾雷斯·德梅内塞斯医院院长维尔吉利奥·曼
丁加说，圣普卫生系统面临的最严峻挑战是医护人员短
缺，且缺乏培训，而中国医疗队的到来为圣普带来了

“氧气”。
多年来，中国医疗队立足圣普实际条件，利用有限

医疗资源推广新技术，填补圣普临床技术空白，在当地
开展研究、编纂手册、制作健康宣传材料，对当地医生
进行基本技能的规范化训练。

“如果用一个词描述中国医疗队，我认为是‘制氧
机’。当我们遇到困难时，中国医疗队总能为我们提供切
实的解决方案。许多我们从未想象能开展的手术，也在
中国医疗队的支持下得以进行。我们取得的许多工作成
果都离不开中国医疗队的支持。非常感谢中国医疗队和
我们并肩作战。”曼丁加说。

今年 9 月，第 18 批中国援圣普医疗队载誉而归。在
18 个月的任期中，医疗队共接诊门急诊患者 7807 人次，
住院病人 2578 人次，完成各类手术 1216 台，接生新生儿
410 人，抢救危重病人 215 人次，针灸治疗 4265 人次。医
疗队还巡诊 70次，诊治患者 6672 人次。

9 月中旬，第 19 批医疗队正式开展工作。本批医疗
队由来自四川大学华西医院等 5 家医院的 7 名医护人员组
成。队长赵林勇说：“友谊与承诺的代代相传让我们感受
到肩上的重担，我们要把‘白衣外交官’这张名片继续
传承下去。”

在 9 月致中国医疗队的一封信中，圣普卫生和妇女权
益部长安热拉·达科斯塔称赞中国医疗工作者的尽职、
奉献和专业精神。她在信中说，中国政府和中国人民向
圣普人民提供支持，为圣普国家卫生体系建设作出贡献，

“我们对此表示诚挚的谢意”。
（据新华社电  记者吕诚成、孙毅、刘万利）  


